

## Avant-propos

Depuis sa création en 2000, la revue *Etudes kurdes* a largement privilégié la publication de dossiers thématiques touchant les divers aspects de la société, de l'histoire, de la culture, de la langue kurdes.

Cette ligne éditoriale a permis à la revue de se poser comme une revue de référence en Europe par les nombreuses contributions de chercheurs kurdes ou étrangers, confirmés ou jeunes, mais toujours désireux de partager leurs recherches avec la communauté scientifique et de contribuer ainsi au développement des études kurdes.

Si les numéros thématiques présentent l'avantage de fournir au lectorat des recherches approfondies sur la question étudiée, l'intérêt d'un numéro *Varia* peut être aussi de susciter de la curiosité, de la surprise ou bien de la dissonance dans un monde où tout est balisé.

Nous envisageons les *Varia* comme des moments de respiration, de réflexion et de liberté pour confronter des travaux d'horizons différents dans un espace de pluridisciplinarité.

Ce premier numéro *Varia* présente trois recherches originales, un document d'archive et deux comptes rendus de lecture. Carlo Minelli aborde l'émergence du champ éditorial kurde en Turquie au travers du prisme de l'édition dans une langue minorée, dévalorisée et délégitimée par le gouvernement turc, mais toujours au cœur des préoccupations premières des locuteurs et militants kurdes. Emile Bouvier décrit l'entreprise ethnocidaire lancée dans les années 1980 par le régime baasiste en Irak contre les Kurdes feylis en mettant l'accent sur le rôle joué par l'ensemble de l'appareil étatique, à commencer par les institutions, les pouvoirs publics et l'armée. Paul Cavaillé analyse les stratégies politiques mises en œuvre par le Parti Démocratique du Kurdistan (PDK) pour prendre possession des « territoires disputés » entre le Gouvernement Régional du Kurdistan (GRK) et l'Etat fédéral irakien. A travers l'analyse d'un mémorandum de conversation tenu à Washington DC le 3 avril 1972 entre l'envoyé spécial

du chef du mouvement kurde, Mustafa Barzani (1903-1979), et le chef du bureau irakien du département d'État américain, Hoshmand Othman fournit un éclairage historique et politique du projet d'un nouvel Irak esquissé il y a cinquante ans par le mouvement kurde et montre comment ce projet, s'il avait abouti, aurait pu changer radicalement le paysage politique contemporain du Moyen Orient. Enfin, ce numéro *Varia* se termine sur deux comptes rendus, rédigés par Sacha Bougeois-Gironde et Julien Boucly.